

APELLIDO:	CALIFICACIÓN:
NOMBRE:	
DNI (registrado en SIU Guarani):	
E-MAIL:	DOCENTE (nombre y apellido):
TEL:	
AULA:	

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la única opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

Pregunta 1) (0.50 pts)

Luis A. Romero afirma que el gobierno militar asumido en 1976 nunca logró despertar entusiasmo ni adhesión explícita en el conjunto de la sociedad, pese a que lo intentó.

- A. Es verdadero, porque en 1978 para lograr cierta movilización favorable a sus intereses, tuvo que organizar un mundial de fútbol en el país y también agitar un sentimiento chauvinista, con el que poco faltó para que iniciaran una guerra con Chile.
- B. Es verdadero, porque para eso en 1982 organizó el mundial de fútbol en Argentina donde, además, obtuvo el título para la selección.
- C. Es falso, porque la dictadura de 1976 efectivamente logró un pleno y entusiasta apoyo entre la sociedad y la clase política.
- D. Es falso, porque las dictaduras no buscan caerle bien a la gente o ganar elecciones por popularidad, son un régimen de dominación.

Pregunta 2) (0.50 pts)

En el video sobre la Transición a la Democracia en Sudáfrica, se afirma que la Comisión de Verdad y Reconciliación (TRC, por sus siglas en inglés) permitió llegar más lejos en aspectos estrictamente legales, logrando variadas y ejemplares condenas a los autores del *apartheid* y la violación de los Derechos Humanos (DD. HH) en ese país africano.

- A. Es verdadero, porque las condenas propuestas por la TRC se consideran generalmente suficientes por las víctimas, y llevan a pensar que la búsqueda de la verdad puede alcanzarse en un contexto de transición.
- B. Es falso, porque en Sudáfrica, como en el resto de los países africanos, no hubo revisiones judiciales de lo ocurrido en la etapa del llamado "apartheid" o en distinto tipo de violaciones de los DD.HH.
- C. Es falso, porque la sanción de la ley de Obediencia debida y Punto final impidieron que los condenados cumplieran toda su condena.
- D. Es falso, porque al privilegiarse el acceso a la información en pos de la búsqueda de la verdad, se sacrificó en gran medida la justicia y la reparación a las víctimas.

Pregunta 3) (0.50 pts)

Según Luis A. Romero, para el año 1975 no estaban dadas las condiciones para la aceptación social de un golpe de Estado, aunque prometiera restablecer el orden y asegurar el monopolio estatal de la fuerza.

- A. Es verdadero, porque desde 1974 las organizaciones de Derechos Humanos, las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, venían alertando del desastre que implicaría dejar que los militares se apropien del poder e instauren una dictadura.
- B. Es falso, porque la sociedad argentina apoyó el Golpe de Estado de 1976, al punto que el gobierno militar triunfó en el referéndum convocado en 1978 –después del mundial- para sancionar una nueva constitución y mantenerse en el poder.
- C. Es verdadero, porque la sociedad argentina se opuso frontalmente al Golpe de Estado de 1976, desde el primer momento en que apenas era un rumor en la prensa.
- D. Es falso, porque la crisis de autoridad del gobierno, las luchas facciosas, la muerte presente cotidianamente y el terror de la violencia política crearon un ambiente que fue aprovechado por los militares para tomar el poder sin contratiempos.

Pregunta 4) (0.50 pts)

Según Luis A. Romero, y vista desde una perspectiva más amplia, la economía del país tuvo, hasta 1975, un desempeño económico catastrófico que justificaba los pronósticos apocalípticos y la aparición de grupos revolucionarios y guerrillas peronistas.

- A. Es falso, porque en estos años el mundo se encontraba en condiciones de transformar parte de su necesidad de alimentos en demanda efectiva y se abrieron nuevos mercados para los productos argentinos, particularmente en los países socialistas.
- B. Es verdadero, porque desde 1970 el Estado argentino cerró el vínculo con el mundo y redujo las exportaciones. De ese modo no hubo créditos, subsidios para las inversiones y se promovió una política sistemática para boicotear la tecnología agropecuaria.
- C. Es verdadero, ya que en estos años el mundo se encontraba en malas condiciones por la guerra fría y se cerraron mercados para los productos argentinos, particularmente, en los países asiáticos, donde más conflictos había, y con China a la cabeza.
- D. Es falso, porque Argentina entró en un clima de crecimiento desde 1945 que aumentó el crecimiento y multiplicó el desarrollo, tendencia que, en la segunda parte del siglo XX, llevó a la Argentina a estar entre los primeros 10 países del mundo.

Pregunta 5) (0.50 pts)

Luis A. Romero afirma que la ocupación de las Islas Malvinas en abril de 1982 era la solución para muchos de los problemas que tenía el gobierno en ese momento.

- A. Es falso, porque el ímpetu del recientemente asumido presidente Galtieri se vio estimulado por apoyos sociales que incluyeron movilizaciones callejeras a favor del recién designado presidente, como la marcha lanzada por la CGT el 30 de marzo de 1982.
- B. Es falso, porque Malvinas era un reclamo importante de muchos argentinos y por eso podía llevar a la unificación de la población detrás del gobierno de Alfonsín, en un momento en el que estaba muy debilitado políticamente.
- C. Es verdadero, porque una acción militar en Malvinas tendría una gran ventaja: estaba lejos del continente y permitía distraer la atención del conflicto con el gobierno uruguayo por la ubicación de fábricas de papel (papeleras) en el río Uruguay.
- D. Es verdadero, porque una acción militar para lo que llamaban "recuperar las islas", permitiría unificar a las Fuerzas Armadas tras un objetivo común.

Pregunta 6) (0.50 pts)

En el texto de Nadia Yannuzzi, se indica que uno de los primeros pensadores en preguntarse sobre el orden social fue el francés Emile Durkheim. Desde su perspectiva, la sociedad es una totalidad con un interés predominante a la suma de las unidades que la componen.

- A. Es verdadero, porque al establecerse lazos sociales entre personas que comparten una misma vida social es posible la conformación de un régimen político democrático, ya que su base de existencia es la oposición al odio.
- B. Es falso, ya que la sociedad excede la mera suma de todos los individuos que la integran, dado que en ella sus miembros viven juntos, establecen lazos y crean relaciones sociales particulares.
- C. Es falso, ya que a partir de la noción de que las sociedades son un agrupamiento de individuos, Durkheim propuso la noción, hoy clásica, de "hecho social" como forma que caracteriza a una sociedad más allá de las personas que la compongan.
- D. Es verdadero, porque la sociedad se conforma por la suma de individuos que de modo *sui generis*, crean una nueva entidad que representa un bien común más allá de lo que perciban o representen cada uno de sus integrantes.

Pregunta 7) (0.50 pts.)

Según Verónica Beyreuther, en una dictadura, el Poder judicial no puede actuar independientemente, ya que los jueces son designados y removidos según la voluntad del dictador y de su grupo para garantizar la arbitrariedad e impunidad de sus actos. Por eso:

- A. En los regímenes democráticos, los jueces son designados y removidos según lo indican las leyes de cada país y en cada nivel del Estado (nacional o provincial), pero siempre respondiendo a leyes escritas y consensuadas previamente.
- B. En la Argentina, para remover a los jueces de la Corte Suprema, debe realizarse un juicio público y que la sociedad y el pueblo manifiesten su oposición a las autoridades judiciales.
- C. En la Argentina, para remover a los jueces de la Corte Suprema, debe realizarse un juicio político donde la Cámara de Diputados es la acusadora y la de senadores, la que juzga según lo previsto en la Constitución.
- D. La función del Poder Judicial en una dictadura se enfrenta a la figura del dictador, porque este último desea asumir el control ilimitado del Estado y el Poder Judicial se opone por su propia obligación constitucional.
- E. Las opciones correctas son la A y la C.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 8) (0.50 pts.)

Según Enrique García, en la esfera económica, el Estado liberal se apoya en la creencia de leyes naturales del mercado (leyes de oferta y demanda y libre competencia) y en la iniciativa individual. Esto es así porque:

- A. Se trata de un Estado no interventor en la esfera económica que busca remover obstáculos para que los mercados logren autonomía.
- B. Es un Estado mínimo que concibe al mercado como el único capaz de asignar eficientemente los recursos.
- C. Los liberales creían que el espíritu de lucro individual promueve el beneficio personal y, al mismo tiempo, el mejoramiento del conjunto de la sociedad.
- D. Los liberales creían que el Estado podía ser un exitoso empresario si fuera dirigido por personas que supieran de negocios y economía.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la C y la D.
- G. Las opciones correctas son la A y la C.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

Pregunta 9) (0.50 pts.)

Nicolás Simone afirma que los estudios sobre las transiciones fueron impulsados por expertos en Ciencias Sociales para analizar procesos de los que eran testigos y mejorar la calidad de las democracias que entonces nacían. Pero, ¿a qué democracia se referían esos especialistas?

- A. Una democracia entendida como un sistema de reglas en el que los ciudadanos se expresan libremente y eligen a sus gobernantes, como algunas de sus características principales.
- B. Una democracia entendida como un sistema de reglas que incluyen la posibilidad de elegir y de ser elegido en el ejercicio de elecciones limpias y competitivas, como algunas de sus características principales.
- C. Una democracia entendida como una democracia sustantiva, sin limitarse a cuestiones instrumentales, pero a la vez integrándolas.
- D. Una democracia entendida como una versión maximalista, es decir en el marco de las transiciones y el derrumbe militar, apuntaban a obtener mayores cuotas de justicia social entre la población de los países latinoamericanos.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la C y la D.
- G. Las opciones correctas son la A, la B y la C.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

Pregunta 10) (0.50 pts.)

Según Florencia Deich, los golpes de Estado en América Latina no han sido exclusivos de las Fuerzas Armadas ya que, otros actores pueden organizar un golpe con el objetivo de cambiar el rumbo político de un país. Para el caso particular de Argentina:

- A. Los golpes de Estado en que el grupo dominante no fueron las Fuerzas Armadas, no han sido comunes.
- B. Los golpes de Estado en que el grupo dominante fueron las Fuerzas Armadas, no han sido comunes.
- C. Los golpes de Estado fueron exclusivos de las Fuerzas Armadas.
- D. Los golpes de Estado fueron mayoritariamente cívicos, aunque con una participación importante, en el momento inicial del golpe, de las Fuerzas Armadas que luego, no se reflejaba en los elencos de los gobiernos surgidos de ese mismo golpe.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 11) (0.50 pts.)

Según lo planteado por Patricio Gómez Talavera, el Estado es uno de los protagonistas clave de los estudios sociales. Esto se observa sin importar la disciplina, la nacionalidad del especialista que lo estudia o el momento histórico que se investigue. Esto ocurre porque:

- A. El Estado existió siempre en la vida humana y eso hace que su estudio sea imprescindible en el marco de las Ciencias Sociales.
- B. El Estado genera diferenciaciones entre los habitantes de una sociedad en un nivel de mayor complejidad social.
- C. Antes que las sociedades conformaran un Estado, las personas vivían en lo que se ha dado en llamar "estado de naturaleza". Esto significa que no había leyes que organizaran la vida humana y el más fuerte lograba imponerse una y otra vez, sobre el más débil.
- D. El Estado pasa a ser el poder y define las reglas de juego, por lo tanto, genera diferencias entre los habitantes de esa sociedad.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 12) (0.50 pts.)

Según expresa Margarita Batlle, el término "democracia" es utilizado, tanto en las Ciencias Sociales como por la opinión pública y los medios de comunicación, a la hora de describir y explicar el funcionamiento de los sistemas políticos contemporáneos. Esto produjo que:

- A. El concepto se fuera complejizando con una gran cantidad de significados diferentes, sobre todo entre los especialistas.
- B. En ámbitos académicos, el concepto se fuera complejizando a partir de adjetivos o "apellidos" que lo acompañan y acuñados desde diferentes perspectivas analíticas.
- C. El concepto se fuera simplificando a partir de nuevas visiones que, sobre todo a partir del siglo XXI y en América Latina, confluyeron en una cuestión compartida: la democracia es el poder de los excluidos.
- D. Aparecieran muchos conceptos alternativos, incluso contradictorios entre sí, sobre qué es o qué debería ser una democracia.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la A, la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la A, la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 1

Hoja 3 de 3

Pregunta 13) (0.50 pts)

Según Luis A. Romero, a partir de 1983 creció el partido Unión del Centro Democrático, (UCeDé), fundado por Álvaro Alsogaray, el mentor de las ideas liberales en la Argentina de la segunda mitad del siglo XX. Según Romero esto ocurrió porque:

- A. Se opuso con éxito al alfonsinismo en la educación de la civilidad, y hasta superó en votantes al propio partido gobernante.
- B. Su discurso estaba ligado a la derecha militar que aún tenía muchos adeptos y se sostenía en la necesidad de mayor seguridad para amplios sectores urbanos que no veían respuesta ante la creciente amenaza de la delincuencia.
- C. Sus dirigentes intentaron aprovechar el debilitamiento de la bipolaridad que representaban radicales y peronistas.
- D. Esas ideas tenían un gran predicamento en el mundo, en el contexto de las crisis del bloque soviético y del Estado de bienestar.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 14) (0.50 pts)

Según Luis A. Romero, la relación del ministro de economía de la última dictadura, Alfredo Martínez de Hoz, con los militares fue compleja por las disputas internas de los uniformados que se expresaban en apoyos, críticas o bloqueos a su gestión. Esto se vio en que:

- A. Los militares juzgaban que la privatización de todas las empresas en manos del Estado era imprescindible para equilibrar el gasto fiscal y evitar las protestas sociales.
- B. Los militares juzgaban que el control de los sindicatos y la fuerte reducción de los ingresos laborales debían equilibrarse con el mantenimiento de un nivel elevado de empleo, de modo que la receta recesiva más clásica estaba descartada.
- C. Los militares juzgaban que el control de los sindicatos y la fuerte reducción de los ingresos laborales eran imprescindibles para equilibrar el gasto fiscal y evitar las protestas sociales.
- D. Los militares juzgaban que el control de los sindicatos y la reducción de los ingresos laborales debían equilibrarse por razones de seguridad.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 15) (0.50 pts)

Según Luis A. Romero, a medida que la represión del gobierno militar asumido en 1976 retrocedía, empezaron a aparecer nuevos protagonistas sociales, junto con otros que habían sobrevivido ocultándose. Entre ellos pueden mencionarse:

- A. Al activismo que renació en las universidades, reclamando contra los cupos de ingreso o el arancelamiento.
- B. A los jóvenes que animaban grupos en las parroquias, los que nutrían las multitudinarias peregrinaciones a Luján.
- C. A las redes sociales y sus formas de influencia, que eran novedosas para la época, y que comenzaron a expandirse en toda la vida social.
- D. Los grupos culturales, como Teatro Abierto, que desde 1980 mostró la vitalidad de una práctica cultural convertida en acción política.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la A, la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 16) (0.50 pts)

El artículo de Laura Petrino afirma (retomando a Freidenberg) que el liderazgo populista se basa en el tipo de relación que se instaura entre el líder y sus seguidores. Esto puede observarse en:

- A. El líder populista se constituye como una alternativa concreta que busca cambiar el régimen económico capitalista.
- B. El liderazgo populista es resultado de la relación directa entre líder y seguidores, en la cual no existen intermediarios.
- C. El populismo se presenta públicamente enfrentado a los intereses tradicionales de la política y la economía y efectivamente lo está.
- D. En las democracias con liderazgos populistas se acentúa la capacidad de control de unas instituciones sobre otras.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la A.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

Pregunta 17) (1 punto)

Luis A. Romero afirma que en la Pascua de 1987 concluyó definitivamente la ilusión del poder ilimitado de la democracia. Esto fue así porque:

- A. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre la clase media.
- B. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre el peronismo.
- C. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre los radicales.
- D. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre la civilidad.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 18) (1 punto)

Según Luis A. Romero, el peronismo renovador –que entre sus principales figuras tenía a Antonio Cafiero y al gobernador de La Rioja y futuro presidente, Carlos Menem- se proponía adecuar el peronismo al nuevo contexto democrático abierto en 1983. Esto resultó en que:

- A. Se proponía adecuar el peronismo al nuevo contexto democrático e insertarse en el discurso de la civilidad que predominaba en la sociedad de la época.
- B. Buscaron constantemente seguir y unirse al liderazgo de Alfonsín, quien era el político más popular del momento y no era tan distinto a la tradición peronista.
- C. Cuando se produjo la crisis militar de Semana Santa de 1987, los dirigentes renovadores aprovecharon para usar el conflicto en su beneficio y reemplazar a Alfonsín, quien ya se encontraba muy desgastado por la crisis económica, pero sin cambiar el régimen político.
- D. No solo inscribían al peronismo en el juego democrático, además parecían sostener la principal condición de éste: la posible alternancia entre partidos competidores y coparticipes.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la A, la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.